
Protokoll  

 

der Online-Sitzungen der Ständigen Konferenzen der Bünde  

am 11. Juni 2021, 17:15 – 18:55 Uhr 

 

Sprecher der Bünde 

Reinhard Ulbrich 

Lutz Stermann 

 

 

Mitglieder der Ständigen Konferenzen der Bünde und Gäste 

Insgesamt haben 96 Personen an den digitalen Sitzungen teilgenommen,  

davon  71 Vertreter/-innen aus 48 Bünden. 

 

Präsidium des Landessportbundes NRW 

Stefan Klett, Präsident 

Gisela Hinnemann, Vizepräsidentin Leistungssport 

Diethelm Krause, Vizepräsident Finanzen 

Mona Küppers, Vizepräsidentin Mitarbeiterentwicklung und Gleichstellung 

Dr. Eva Selic, Vizepräsidentin Breitensport 

Jens Wortmann, Vorsitzender der Sportjugend NRW 

 

Vorstand des Landessportbundes NRW 

Dr. Christoph Niessen, Vorsitzender 

Martin Wonik, Vorstandsmitglied 

Ilja Waßenhoven, Vorstandsmitglied 

 

Sitzungsleitung: Reinhard Ulbrich 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



Tagesordnung: 

 

TOP 1 
Begrüßung und Bericht des Sprechers 
Reinhard Ulbrich 

TOP 2 
Dekadenstrategie: Inhalte, Vorgehen und Termine 
Reinhard Ulbrich 

TOP 3 
Bericht und Anregungen aus der „AG Kommunikationsstruktur“ 
Dr. Eva Selic 

TOP 4 
Moderne Sportstätte 2022 I: Sachstand 
Georg Westermann  

TOP 5 
Moderne Sportstätte 2022 II: Informationsaustausch 
Reinhard Ulbrich 

TOP 6 
Qualifizierung im digitalen Raum 
Lutz Stermann 

TOP 7 
Überarbeitung Zuschüsse Bünde: Organisationsförderung & Qualifizierungsmittel 
Diethelm Krause 

TOP 8 
Verschiedenes 
Reinhard Ulbrich 

TOP 9 
Termine 
Reinhard Ulbrich 

 

 

TOP 1 Begrüßung und Bericht des Sprechers 

   Reinhard Ulbrich 

Herr Ulbrich begrüßt die Teilnehmenden zur Videokonferenz der Ständigen Konferenz der 

Bünde. Er bedauert, dass die Sitzung erneut in digitaler Form stattfinden muss.  

Es gibt keine Ergänzungen zur Tagesordnung. 

 

 

TOP 2 Dekadenstrategie: Inhalte, Vorgehen und Termine 

  Reinhard Ulbrich 

Herr Ulbrich erklärt, dass die Dekadenstrategie bereits durch den Vorstandsvorsitzenden 

Herrn Dr. Niessen in der vorhergehenden gemeinsamen Sitzung vorgestellt wurde. Im Fol-

genden sollen die bisherigen Planungen der Bünde vorgestellt werden. (Siehe Folien 4-8) Er 

betont, dass jeder die Möglichkeit hat und dazu aufgefordert ist, sich an dem Prozess zu be-

teiligen, insbesondere auf den vier bisher geplanten Bündetreffs (s. Termine). Jedem Bund 

steht frei, an welchem Termin er teilnehmen möchte. Auch können Bünde gern zusätzliche 

Termine organisieren.  

Herr Westermann präsentiert anschließend den Steckbrief von Handlungsfeld 2 „Bünde un-

terstützen und beraten!“. https://www.lsb.nrw/unsere-themen/dekadenstrategie-2022-2027-

2032/handlungsfelder/handlungsfeld-2  Herr Stratmann, Referatsleiter „Förderprogramme“, und 

er sind innerhalb der Verwaltung die Paten dieses Handlungsfeldes. Die geplante Beteiligung 

der SSV/GSV führt zur Diskussion über die Zielsetzung dieses Schrittes. Herr Ulbrich und 

Herr Westermann erläutern, dass eine bewusste Einbindung aller existierenden Strukturen 

inkl. SSV/GSV und Vereine am Meinungsbildungsprozess Kernbestandteil des Entwick-

lungsverfahrens der Dekadenstrategie ist. Es handelt sich um ein offenes Angebot. Herr 

Kohl, Leiter des Teams Dekadenstrategie, verweist auf die Steckbriefe, welche zu jedem 

https://www.lsb.nrw/unsere-themen/dekadenstrategie-2022-2027-2032/handlungsfelder/handlungsfeld-2
https://www.lsb.nrw/unsere-themen/dekadenstrategie-2022-2027-2032/handlungsfelder/handlungsfeld-2


Handlungsfeld veröffentlicht werden und betont, dass es in dem Prozess für alle Interessier-

ten eine große Vielfalt an Beteiligungsmöglichkeiten gibt. 

 

 

TOP 3 Bericht und Anregungen aus der „AG Kommunikationsstruktur“ 

  Dr. Eva Selic 

Frau Dr. Selic präsentiert die Ergebnisse der AG Kommunikationsstruktur.  

https://www.lsb.nrw/fileadmin/global/media/Downloadcenter/Ueber_den_LSB/Partizipation/Ergebnispr

aesentation_E1_Kommunikation.ppsx Diese sollen als Diskussionshilfen einerseits den aktuel-

len Stand und andererseits einen Ausblick in die Zukunft darstellen. Die Ergebnispräsentati-

on soll an die LSB Homepage angegliedert werden. 

 

 

TOP 4 Moderne Sportstätte 2022 I: Sachstand 

 Georg Westermann 

Herr Westermann erläutert den Sachstand zum aktuellen Förderprogramm Moderne Sport-

stätte 2022. (Siehe Folien 10-12) Er erläutert auf Rückfrage, dass verbleibende Restmittel 

zunächst in den Bünden verbleiben sollen und im Jahr 2022 von Seiten der Staatskanzlei 

über die mögliche Verwendung entschieden wird. Die Mittel können nicht in den Förderaufruf 

2 übertragen werden. 

 

 

TOP 5 Moderne Sportstätte 2022 II: Informationsaustausch 

 Reinhard Ulbrich 

Herr Westermann präsentiert die Zahlen aus den Förderaufrufen 1-3. (Siehe Folien 13-15) 

Zur bisherigen Kommunikation des Programms wird kritisch angemerkt, dass durch den feh-

lenden Programmaufruf bei Kommunen und Politikern Begehrlichkeiten geweckt würden. Die 

Anregungen, zu speziellen inhaltlichen oder finanziellen Themen einen Austausch zu organi-

sieren, werden aufgenommen. So soll das Thema in Bündetreffs aufgegriffen werden (Bsp.: 

gemeinsamer Einkauf von Großgeräten) oder in speziellen (digitalen) Sitzungen erörtert 

werden (Bsp. Versicherungsfragen). 

 

 

TOP 6 Qualifizierung im digitalen Raum 

 Lutz Stermann 

Herr Stermann berichtet aus dem „Qualitätszirkel“ zum Stand der digitalen Fort- und Weiter-

bildung. Im Herbst 2020 wurde deutlich, dass aufgrund der Pandemie Präsenzphasen in der 

Aus- und Fortbildung nicht umgesetzt werden konnten. Die Bünde Neuss und Borken haben 

daher ein digitales Schulungsangebot erarbeitet und umgesetzt, das nicht den Richtlinien 

des DOSB entsprach. In Gesprächen mit dem LSB-Vorstand und der Akademieleitung wurde 

eine Pilotphase erweiterter Digitalangebote bis Mitte 2021 vereinbart, die in der Sitzung des 

QZ am 18.5.2021 bis zum Jahresende verlängert wurde. Die Pilotphase zeigt, dass Kunden-

bindung, Preisstruktur und Qualitätsstandards beim freien digitalen Zugang ohne Präsenzan-

teil zu großen Problemen der Bünde führen kann.  

Weitere Themen in den Sitzungen waren u.a. Finanzierung, Einarbeitung und Betreuung 

Lehrteamer, Kundenbefragung, externe Aus- und Fortbildung, Berufliche Weiterbildung, Be-

https://www.lsb.nrw/fileadmin/global/media/Downloadcenter/Ueber_den_LSB/Partizipation/Ergebnispraesentation_E1_Kommunikation.ppsx
https://www.lsb.nrw/fileadmin/global/media/Downloadcenter/Ueber_den_LSB/Partizipation/Ergebnispraesentation_E1_Kommunikation.ppsx


ratungszentren, Audits, Kollegiale Beratung, gegenseitige Autorisierung mit den FV, Koope-

rationen mit den FV. Zum Thema Digitalisierung wurde eine Arbeitsgruppe gebildet. 

 

 

TOP 7 Überarbeitung Zuschüsse Bünde: Organisationsförderung & Qualifizierungs-

mittel 

 Diethelm Krause 

Herr Krause erläutert die Überlegungen zur Überarbeitung der Zuschüsse für die Bünde. 

Hierzu zählen einerseits die Organisationsförderung und andererseits die Qualifizierungsmit-

tel. (Siehe Folien 17-18) 

 

 

TOP 8 Verschiedenes 

 Reinhard Ulbrich 

Herr Ulbrich geht auf die Bünde Umfrage ein und bittet die fehlenden Pakte und Vereinba-

rungen mit dem Sport nachzureichen. 

 

 

TOP 9 Termine 

 Reinhard Ulbrich 

Herr Ulbrich erläutert die für die nächste Zeit anstehenden Termine (Siehe Folien 20-21). 

Anschließend bedankt er sich bei allen Anwesenden für die Teilnahme und schließt die Sit-

zung um 18:55 Uhr. 

 

 

 

gez. Reinhard Ulbrich     gez. Alina Herre 

Sitzungsleitung     Protokoll 
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TOP 1 

Begrüßung 
 

Reinhard Ulbrich 
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TOP 2 

Dekadenstrategie 
 

Reinhard Ulbrich 



5 

Dekadenstrategie 
Handlungsfelder (1/3):  

(1) Verbände unterstützen und beraten!  

Zusammenarbeit im Themenfeld Qualifizierung 

(2) Bünde unterstützen und beraten! s. Steckbrief 

(3) Sportvereine unterstützen und beraten!  

• „Entlastung mit vernünftigen Werkzeugen“ 

• Professionalisierung vorantreiben 

• VIBSS weiterentwickeln  

• Gemeinsame Kommunikation über Zusammenarbeit mit Großvereinen verbessern 

(4) Den Sport in NRW politisch und kommunikativ stärken! 

Pakte für den Sport/Zielvereinbarungen zwischen Bünden, SSV/GSV und Kommunen flächendeckend anstreben 

(s. HF 2) und eine entsprechende Zielvereinbarung mit dem Land treffen 

(5) Sportinfrastruktur sichern und ausbauen!  

Weiterführung laufender Programme, insbesondere Moderne Sportstätten 2022 ff 
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Dekadenstrategie 
Handlungsfelder (2/3):  

(6) Leistungssport fördern!  

• Bünde über Stützpunkte informieren und mögliche Zusammenarbeit entwickeln 

• Was erwarten die FV von den Bünden?  

• Austausch Präsidialausschuss Leistungssport mit Bünden (1x Jahr) 

(7) Bewegung, Spiel und Sport in Sportverein, KiTa und Schule fördern! 

• OGS 

• Frühkindliche Bildung in Trägerschaft des Sports  

(8) Breitensport für unterschiedliche Zielgruppen/Bewegungsmotive fördern!  

Inhalte/Strukturen aus BGB und BÄW als Basis der HF-Arbeit nutzen 

(9) Vereinsungebundenen Sport integrieren! 

„Die Bünde fördern den Vereinssport und kümmern sich auch um Vereins- und organisationsungebundenen 

öffentlichen Sport“. 
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Dekadenstrategie 
Handlungsfelder (3/3):  

(10)  Kinder- und Jugendverbandsarbeit fördern!  

(11) Gleichberechtigte Teilhabe verwirklichen!  

• Integration, Inklusion, Chancengleichheit im Sport …  

(12)  Nachhaltig denken und handeln!  

(13) Werte und Integrität des Sports leben!  

• Prävention sexualisierter Gewalt, Good Governance, Anti-Doping, Anti-Diskriminierung,  

Anti-Rassismus, Gewaltprävention… 
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Dekadenstrategie 
Themen, die bei allen Handlungsfeldern zu prüfen und je nach  

Relevanz zu berücksichtigen und zu konkretisieren sind: 
 

• Qualifizierung/(berufliche)Bildung/Mitarbeiterentwicklung  

• Digitalisierung: Arbeitsmittel und Teil der Organisationsentwicklung  

• Ehrenamt: Motivation, Gewinnung, Bindung 

• Kooperationen/Netzwerke 

• Gesundheit als Sportmotiv und wesentlicher Aspekt in vielen Sportsettings 

• Trends und Innovationen u.a. E-Sport 
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TOP 3 

Bericht und Anregungen aus der „AG 

Kommunikationsstruktur“ 
 

Dr. Eva Selic 

10 

TOP 4 

Moderne Sportstätte 2022 I 

- Sachstand 
 

Georg Westermann 
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Moderne Sportstätte 2022 

Aktueller Stand im Förderportal 07.06.2021: 

Gesamt: 6.371 Anträge mit einer Gesamtsumme von 436.863.891,33 € 

 

„Vorantrag ausstehend“ – 1.004 Anträge (78.442.798,51 €) 

Der Antrag wurde vom Verein begonnen jedoch noch nicht finalisiert und 

abgeschickt (freigegeben). 

 

„Vorantrag in Prüfung“ – 814 Anträge (89.982.920,88 €) 

Der zuständige Bund (KSB/SSB/SSV/GSV) prüft den abgeschickten Antrag. 

 

„Warte auf Priorisierung“ – 128 Anträge (9.578.273,14 €) 

Der Antrag wurde durch den Bund akzeptiert und muss nun durch ihn priorisiert 

werden, um von der Staatskanzlei weiter bearbeitet zu werden. 
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„Befindet sich in der Vorprüfung“ – 433 Anträge (32.495.998,00 €) 

Die Staatskanzlei prüft die priorisierten Anträge. 

  

„Warte auf Antragsstellung“ – 432 Anträge (36.003.016,83 €) 

Die Staatskanzlei gibt die Anträge frei. Der Verein muss nun den 

Zuwendungsantrag formal an die NRW- BANK stellen. 

  

„Antrag erstellt“ – 2.357 Anträge (136.219.667,96 €) 

Der Verein hat den Antrag im Portal und postalisch an die NRW-BANK gestellt. 

 

„Abgelehnt/Storniert“ – 1.203 Anträge (54.141.216,01 €) 

Diese Anträge wurden abgelehnt bzw. storniert, weil die Maßnahme doch nicht 

umgesetzt werden kann oder ähnliches. 

 

Vollständig abgewickelt – ca. 475 Anträge 

Diese Verfahren wurden incl. Verwendungsnachweis erfolgreich beendet 
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TOP 5 

Moderne Sportstätte II 

- Informationsaustausch 
 

Reinhard Ulbrich 

14 

Moderne Sportstätte 2022 

Gesamtprogramm: 300 Millionen Euro 

 

Förderaufruf 1: SP Vereine     266.84 Mill. € 

Förderaufruf 2: SP Outdoor/Bünde  27.00 Mill. € 

Förderaufruf 3: SP FV – Sportschulen  6.16 Mill. € 
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Förderaufruf 2: 

Volumen: 27 Millionen € 

Förderjahr:  2022; Fertigstellung bis 12/23 

Empfänger: 54 SSB/KSB   -    500.000 € / Bund 

 

Inhalt:  Entwicklung von Outdoor- Angeboten 

 „bewegungsaktivierende Infrastruktur“ 

 

Antragsberechtigt:  SSB/KSB bzw. über diese: Vereine;  

 Gemeinden; Fördervereine; gGmbH etc. 

 

Förderquote:  bis 100.000 € - 90 %; über 100.000 € 85 % 
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TOP 6 

Qualifizierung im digitalen Raum 
 

Lutz Stermann 
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TOP 7 

Überarbeitung Zuschüsse Bünde 

- Organisationsförderung 

- Qualifizierungsmittel 
 

Diethelm Krause 
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Überarbeitung Zuschüsse Bünde 

Strukturförderung 

 Plan: Jeder Bund erhält wie in 2021 10.000 € mehr als im Basisjahr 2020 

 

Organisationsförderung 

 Laut Vorstandsbeschluss (mit Zustimmung Vizepräsident Finanzen) stehen für 2022 

75.000 € mehr zur Verfügung 

 Verteilung 2022: 

 Jeder Bund erhält 500 € mehr 

 Unter den Bünden, welche Mehrleistungen erbracht haben, wird der Restbetrag 

anschließend aufgeteilt 

 

 Für beide Planungen gilt:  

 Vorbehaltlich der Zustimmung der Mitgliederversammlung für den Haushaltsplan 

2022  

 Neuberechnung für 2023 
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TOP 8 

Verschiedenes 
 

Reinhard Ulbrich 

20 

TOP 9 

Termine 
 

Reinhard Ulbrich 
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Termine 

28.06.2021 Bündetreffen KSB Kleve 

06.07.2021 Bündetreffen Bergisch-Gladbach (RTB) 

08.07.2021 Bündetreffen Paderborn (Ahorn Park) 

10.09.2021 Gemeinsames Bündetreffen Siegen 

17.11.2021 Sitzungen der Ständigen Konferenzen in Ratingen 

29.01.2022 Mitgliederversammlung LSB NRW in Düsseldorf 

20./21.05.2022    Sitzungen der Ständigen Konferenzen in Hachen 

22 | Thema der Präsentation, Duisburg 06.09.2013 – Änderung nur in der Masteransicht möglich!! 

Vielen Dank  

für Ihre Aufmerksamkeit! 


